

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año III

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Rambla San Juan, 50, entresuelo

Tarragona: martes 21 Diciembre de 1897

Preios de suscripion

En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.  
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.  
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 824

## QUINTAS

**DON PEDRO MARTÍ SABATE**

proporciona sustitutos á los reclutas del actual reemplazo que por razón de su suerte les correspondía servir en los Ejércitos de Ultramar.

Aceptará también sustitutos que sean licenciados absolutos, soldados de la primera y segunda reserva y excedentes de cupo siempre que reúnan las condiciones prevenidas.

Dirigirse á la

**PLAZA DE LA FUENTE, 27, PRAL TARRAGONA**

## BENDITA SEA LA PAZ!

España es un enfermo que sufría dolencias á la vez. Los vientos de Filipinas traen la fausta nueva de la curación de una de dichas enfermedades. Felicitemos de que se simplifique la curación del paciente. Hemos votos por tanto, para que se confirmen las lisonjeras noticias de Filipinas.

Nosotros no queremos saber en qué términos ni bases se establezca la paz. Solo deseamos que la paz sea un hecho. Esa tranquilidad, por cara que fuese, resultaría barata comparada con la guerra.

El elemento oficial se ha entregado, para solemnizar la fausta nueva, á manifestaciones de entusiasmo patriótico. El pueblo, de corazón se adhiera á ellas. No las realiza ostensiblemente: primero, por el marasmo popular, segundo, por que hasta en 27 del actual no se efectuará la presentación de los insurrectos; tercero, por amargurar el entusiasmo la guerra de Cuba.

El pueblo español no regateará los vitores y los aplausos al general vencedor ó que conquiste la paz. Para él serán los arcos de triunfo y las bendiciones; no para los que no han tenido el acierto ó la fortuna de acabar las luchas intestinas. Entonces será ocasión de comparar recibimiento con recibimiento. Entoces se podrá apreciar la diferencia que media entre las recepciones artificialmente preparadas con las manifestaciones espontáneas de un pueblo entusiasta.

Bien acaba el año 1897. Ojalá el año de 1898 que va á comenzar nos permita ver el fin de la lucha de Cuba. Ojalá el aura de la paz disipe los nubarrones que nublaron el horizonte político de nuestra patria infelizmente.

Bueno es que abramos el pecho al entusiasmo y festejemos las esperadas noticias de la paz en Filipinas. Las cablegramas del general Primo de Rivera nos permiten creer que antes de acabar este mes la paz será un hecho. El compromiso de los rebeldes parece asegurado.

Pero no daríamos prueba de ser una nación reflexiva y práctica si sólo pensáramos en manifestaciones y en entusiasmos. Debemos ser cautos, estudiando y planeando los medios para asegurar la paz que hasta ahora se ha visto tan turbada.

Indudablemente obtendremos el amor de las colonias si hacemos felices á sus habitantes. Vengan los hombres que conocen las necesidades de las Filipinas y expongan las re-

formas que requiere aquella región española. Y aplíquense inmediatamente, para que así se vea nuestra buena voluntad.

Principalmente deba procurarse buena administración. Con tal motivo, dice muy acertadamente *El Tiempo* que deb fundarse cátedras de moral para los funcionarios de las colonias.

En lenguaje claro quiere esto decir que se envíe allí gente honrada; que los ladrones, en vez de obtener el apoyo oficial, sean enviados á los presidios. Por culpa de esa mala gente España se ha visto en la dura precisión de sostener luchas sangrientas. Por azares de los tiempos, gente inocente y honrada ha tenido que sacrificar su existencia purgando pecados ajenos.

Los gobernantes deben preocuparse hondamente de punto tan esencial. Porque es doloroso que mientras los irregulares triunfan y derrochan, en cambio nuestro ejército se vea obligado á derramar su preciosa sangre en las colonias, sosteniendo mortíferas luchas.

La experiencia es madre de la ciencia. Los terribles acontecimientos ocurridos últimamente deben ser un poderoso acicate que impulse al gobierno á la elección de personal honrado é idóneo para las Antillas.

Que si continuasen los procedimientos exterrinos y no variase la conducta tan desatentadamente seguida, vendrían á no tardar sucesos todavía más graves; ya que los enemigos de la patria cada vez perfeccionan el arte de conspirar.

Haya mucha prudencia arriba, mientras el pueblo espera ansioso el momento en que lleguen las faustas noticias de Filipinas, para poder exclamar sin distinguos ni reticencias:

Bendita sea la paz!

## Correo de Madrid

Diciembre 19.

El *Heraldo* publica un despacho de la Habana con fecha de ayer, transmitido desde Cayo Hueso, diciendo que el miércoles se empezó á notar en la Habana la ausencia del teniente coronel don Joaquín Ruiz, circulando por aquella capital rumores contradictorios.

Toda la Habana acabó por enterarse de la ausencia del señor Ruiz por ser éste persona estimadísima en la población, cumplido caballero y con grandes simpatías en todas las clases tanto las populares como de la alta sociedad cubana.

Súpose después que el teniente coronel Ruiz había salido para avistarse con el cabecilla Aranguren y tratar con él de la rendición de éste y de otros insurrectos.

Extrañábase que tardase en regresar á la Habana hasta que el miércoles por la noche produjo aque la ausencia verdadera intranquilidad.

Con dicho motivo corrieron por la Habana versiones no tanta contradictorias pero desconsoladoras todas por asegurar la muerte del teniente coronel citado.

Según la primera de dichas versiones el señor Ruiz recibió una carta del cabecilla Aranguren citándole para una entrevista y ofreciéndole su presentación á dicho teniente coronel.

El señor Ruiz se presentó á la cita é hizo proposiciones de paz al cabecilla, que éste rechazó y dispuso que se cumplieran las requisas órdenes dadas por Matías Rodríguez, jefe del distrito en que opera el cabecilla Aranguren.

El cabecilla Matías Rodríguez, según es sabido, ha ordenado que sea ahorcado todo emisario que vaya al campo rebelde para proponer la paz sobre cualquier base que no sea la independencia de Cuba.

Según esta versión se aplicó al teniente coronel Ruiz esta rigurosa orden. Otra versión supone que cuando llegó el teniente coronel Ruiz al campo insurrecto se encontraba con el cabecilla Aranguren, el Matías Rodríguez.

Este dispuso que se formara Consejo de guerra para juzgar al emisario español.

Añade esta versión que el Consejo de guerra condenó á muerte al señor Ruiz cuya pena fué ejecutada inmediatamente.

Una tercera versión asegura que el mismo Matías Rodríguez estaba en el campamento de Aranguren al presentarse el teniente coronel Ruiz y que aquél fué quien ordenó prenderle, someterle á Consejo de guerra y ejecutarle.

Además de estas tres versiones, tengo algunas otras referencias del suceso, añade el corresponsal del *Heraldo*, las cuales han hecho renacer la esperanza en muchos.

Suponen estas referencias que el cabecilla Aranguren pudo lograr que se sustrajera el señor Ruiz á la pena impuesta por el Consejo de Guerra y que le facilitó la salida de las líneas rebeldes, haciéndole acompañar por un blanco de su confianza hasta Bahía, donde se encuentra ileso.

Se explica la detención del señor Ruiz antes de regresar á la Habana, por el deseo de paz expresado por otras partidas insurrectas.

Pero al mismo día que causaron en nuestros ánimos la satisfacción consiguiente estas referencias, vinieron rumores de que en Campo Florido se presentó el viernes un insurrecto el cual hizo entrega de un medallón en cuyo interior leíanse las iniciales J. R., letras que corresponden á las del nombre y apellido del teniente coronel Ruiz.

Alarmados por estas versiones los amigos del teniente coronel gestionaron enviar comisionados al campo rebelde para averiguar la suerte que había corrido aquél y recatarse si era posible.

Ayer vi rones en el tran de Bahía, de las seis de la mañana, salieron por Campo Florido.

Desde luego los que debían partir eran dos jóvenes llamado el uno Ernesto Costa, empleado en el Consulado general de los Estados Unidos, y otro joven distinguido de la Habana, muy práctico del terreno, llamado Juan Manuel Chacón.

Estos dos jóvenes, además de un salvo conducto que les facilitó el general Blanco, llevaron consigo una carta del consúl Lee pidiendo al cabecilla Aranguren y demás rebeldes que pusieran en libertad al señor Ruiz.

Estos emisarios no han regresado todavía.

Suponiendo que estaban de regreso y que traerían consigo el teniente coronel señor Ruiz, estudiaron á la estación de Regla gran número de personas de la buena sociedad de la Habana y muchos militares.

Todos se llevaron gran desasosiego al ver que no llegaban ni el señor Ruiz ni los comisionados.

Después ha renacido de nuevo alguna esperanza, pues se ha dicho que el general González Parrado asegura á personas de su intimidad que el teniente coronel Ruiz estaba á salvo y que regresaría hoy á la Habana.

El cabecilla Aranguren fué subalterno del señor Ruiz como empleado en el canal de Veate, por esta razón y por el respeto que el cabecilla Aranguren se sabe que profesó siem-

pre al jefe de ingenieros citado, dádase que haya podido cometerse con él una felonía.

Sin embargo, las dudas y los temores no cesarán hasta que el teniente coronel Ruiz vuelva á la Habana.

Algunas noticias debo comunicar á propósito de la actitud de los rebeldes, que no son nada consoladoras.

Algunos comisionados locales al saber que varios rebeldes intentaban presentarse, fueron al campo rebelde, siendo ahora los en cumplimiento de las órdenes de Máximo Gomez.

El cabecilla Betancourt, en cumplimiento de dichas órdenes, mandó ahorcar en la provincia de Matanzas, á un médico y 10 rebeldes más.

A Batsbanó llegó anoche un emisario llamado Rodriguez, procedente del campo rebelde.

En Bayamo fueron al campo rebelde otros comisionados, regresando después y confirmando los propósitos de algunos cabecillas de repetir con energía todo propósito de rendirse.

Otro telegrama de la Habana recibido directamente, dice que en aquella capital se asegura que el consúl de los Estados Unidos mister Las recibió un telegrama del comisionado señor Costa, acerca de la suerte del teniente coronel Ruiz.

El señor Costa dice que la versión que es más insistente es la de que el citado jefe fué fusilado el mismo día en que se presentó al campo rebelde.

Ofrece el señor Costa traer pruebas de esta versión.

Desgraciadamente hay otros datos que vienen á confirmar la certeza de esta dolorosa nueva.

## Extracto del Boletín oficial

Relación nominal certificada de los interesados en la expropiación que en los términos de Cubellas, Cupit y Calafell ha de hacerse con motivo de la construcción de la carretera de Barcelona á Santa Cruz de Calafell, sección de Cubellas á Calafell.

Acuerdo de la Comisión provincial admitiendo la renuncia del cargo de concejal del Ayuntamiento de Albiol presentada por don José Mayá y Masdeu.

Otro de la propia Corporación haciendo público el donativo en ropas con destino á los albergados de la Casa de Beneficencia de esta ciudad por valor de 170 pesetas, procedentes de los tres quintos del Indulto Cuadragésimo que el excelentísimo é ilustrísimo señor arzobispo se ha servido asignar á dicho establecimiento.

Anuncio abriendo el pago de la mensualidad corriente á los individuos de Clases pasivas.

Otro publicando el extravío del resguardo del depósito constituido en la Sucursal de esta provincia en 22 de Octubre de 1889 con los números 22 de entrada y 321 de registro, importante 1.222.61 pesetas, impuestas por don Francisco Santamaría en nombre de la Compañía de los ferrocarriles de Tarragona á Barcelona y Francia por valor del terreno expropiado en Flux á don Antonio Díez Oriol.

Otro anunciando el extravío del resguardo del depósito constituido en la Sucursal de esta provincia en 30 de Mayo de 1895, con los números 31 de entrada y 1.422 de registro, importante 2.000 pesetas, impuestas por don Luis Rovira Romeu, como fianza para garantizar el cargo de procurador de los Tribunales.



—La Alcaldía de Figuerola tiene de manifiesto el repartimiento de consumos y sal, y anuncia la confección del apéndice al amillaramiento.

—Edicto del Juzgado de Reus emplazando por segunda vez a los herederos de don Julio Juncosa Peyri.

—Otro mandando seguir una ejecución contra los bienes de los deudores Saperas para pagar un crédito.

### Extracto de la Gaceta de Madrid

La de ayer contiene las disposiciones siguientes:

Gracia y Justicia.—Nombrando fiscal de la Audiencia provincial de Huesca a don Martin Piracés y Lloro.

Hacienda.—Aprobando la plantilla del personal de la subsecretaría de la presidencia del Consejo.

Ultramar.—Nombrando secretario del Gobierno general de Puerto Rico a don Benito Francir y Pone de León.

—Idem administrador de Hacienda de la Habana a don Francisco Lopez de Haro y Chinchilla.

### Noticias locales

Anoche corrió como muy válido el rumor de que hoy serán llamados al despacho de cierta autoridad los panaderos de nuestra población a fin de que la materia de primera necesidad obtenga una rebaja de precio en relación proporcional a las cotizaciones de los trigos que se semetan a la venta en algunos mercados.

Amigos de corregir los abusos en todos los órdenes, cuando los hay, no menos nos inclinamos a desechar imposiciones basadas en los cargos oficiales que ostentan los encargados de hermanar los intereses del consumidor con los del industrial, ya que para nosotros ambos son sagrados y dignos de todo respeto; y por tanto en el complejo asunto que nos ocupa, deseáramos se desplegara la habilidad suficiente para evitar así conflictos de relativa importancia, pues no es esto cosa tan fácil de solucionar cuando en ella no se pone un tacto exquisito y un conocimiento a prueba de susceptibilidades.

Los vecinos de la calle del Hospital verían con gusto que se estableciera en la misma dos ó tres lámparas de luz eléctrica al igual que se ha hecho con la de Apodaca, Unión, San Agustín y otras.

No creemos desacertadas las aspiraciones de los referidos vecinos por ser la vía en cuestión una de las más bonitas de Tarragona y por la que más gente transita.

Por nuestra parte rogamos a la empresa de la luz eléctrica vea de satisfacer los justos deseos de los vecinos antes citados.

Asegúrase que algunos de los artistas que componen la compañía teatral del señor Pigrau han recibido proposiciones de contrata para Barcelona y otros puntos, toda vez que terminan sus compromisos en Tarragona el día 10 del próximo Enero.

De todas maneras nosotros podemos asegurar que pasado el abono de diez funciones que ha de contarse desde la función del próximo jueves, si a los intereses de la empresa convienen, seguirá trabajando la citada compañía que a nuestro entender podría alternar con la que según dicen vendrá de Reus.

¿Y quien queda para entonces en la vecina ciudad?

Un cambio de ambas en los respectivos coliseos resultaría para las empresas y para el público.

El tiempo se ha metido en aguas, pues apesar de que ayer mañana lució a intervalos el sol, en el promedio del día encapotóse el Cielo y se desprendió una ligera llovizna.

Mal se presenta la temporada para la compañía Agostini, y lo sentimos por sí la inseguridad de la atmósfera le induce a abandonar nuestra población.

Anoche vimos expuesto en uno de los testeros del café del Centro un retrato en el que aparece una dama ciclista. Preguntamos sobre éste y nos dijeron que es la señora que ha de trabajar en la plaza de toros el próximo domingo, contándonos de paso el dominio que dicha artista tiene sobre la mentada máquina.

¡Santa Rita, que no llueva el domingo aún cuando el lunes diluvie!

Seguramente que la empresa de nuestro coliseo pedirá lo contrario y... ¡cuálquiera arregla tan encontradas aspiraciones!

En Manlleu (Barcelona) ha salido a luz pública un periódico independiente quincenal titulado *El Ter*.

Deseámosle una vida prolongada y feliz.

Esta tarde de seis a diez continuará la rifa de pavos y turrónes que la sociedad «El Fomento de Tarragona» ha organizado para allegar recursos a La Cruz Roja.

No dudamos que por lo laudable de los fines propuestos, ha de verse concurridísima, respondiendo una vez más a los sentimientos caritativos y patrióticos de que siempre, los hijos de esta ciudad, dieron señaladas pruebas.

Ha sido devuelto a Vall's para su rectificación el reparto de consumos de que en otro número dimos cuenta a nuestros lectores.

Así nos lo asegura persona que nos merece entero crédito.

Veíase ayer bastante concurrido nuestro puerto. Cuatro ó cinco vapores anclados en la bahía estaban cargando y descargando variedad de efectos. Pero esto no es suficiente para atender a la extrema necesidad de los innumerables obreros de Tarragona, que se encuentran en una situación la más menesterosa.

Con el noble fin de evitar a los soldados que vuelven de Filipinas las molestias de un largo viaje y quizá preservar a muchos de una muerte cierta, el presidente y secretario de la Comisión provincial de La Cruz Roja en Barcelona, están haciendo gestiones para que sea un hecho la instalación de un Sanatorio en Aden en la misma forma que los establecidos en la Península por dicha Asociación y de conformidad con las indicaciones que se les han hecho por tan respetables personalidades como lo son los señores padre F. Monel, misionero franciscano, y don Saturnino Ximenez, ambos residentes en la actualidad en Aden.

El señor secretario de la Escuela Normal de Maestros de esta provincia, ha tenido la bondad de remitirnos un ejemplar de la monografía que con este título acaba de publicar. Le agradecemos sinceramente la atención y prometemos ocuparnos de la misma con la detención que merece, procurando apreciar el mérito de la misma que no dudamos resultará digno de la pluma del señor Alejandro de Tndela.

La Archicofradía de las Hijas de María celebrará el miércoles 22 de los corrientes a las nueve y media de la mañana, en la iglesia de San Miguel de esta ciudad, solemne misa de Requiem en sufragio de la señorita doña Rosa Sanjuan (E. P. D.) directora y fundadora que fué de la Asociación.

En el primer tren de la mañana de hoy llegará a ésta el reputado cirujano especialista en el tratamiento de las hernias don José Pujol.

En el anuncio que insertamos en la página 3.ª se expresan las horas durante las que recibirá en consulta.

Con «La bofetada», de Novo y Colsón, y «Los cohetes», de Pina Dominguez, despachó la compañía que dirige el señor Pigrau al numeroso público que ocupaba nuestro coliseo la tarde del pasado domingo.

Una y otra obra han sido favorablemente juzgadas en nuestra población y objeto de nuestro estudio la noche que le cupo su estreno a la primera. Entonces también dijimos algo sobre la interpretación que se le hizo. Hoy poco ó nada nuevo hemos de añadir.

Pigrau se encuentra, afortunadamente, mejorado de la garganta y por tanto su papel fué escuchado con religioso silencio y signos de aprobación. Se le dirigieron algunas palmadas en el acto segundo; pero no todas las que por sus méritos se merecía, sin duda por que su papel de asesino se hace repulsivo a los espectadores y hay que convivir forzosamente que la humanidad es de suyo impresionista y no tan fácilmente aplaude al delito, así éste se representa en el teatro. Por eso creemos que las palmadas dirigidas al dramático artista equivalieron a un doble bajo la irrefutable lógica de nuestros argumentos.

La Sala parece que está de broma con nosotros que tanto admiramos su labor (en las tablas se entiende) pues unas veces, en su mayoría, se nos presenta colosal, y otras, las menos, se coloca como si no dispusiera de nervios y de jéara, a intervalos, su figura como estatua de bronce. Ya dijimos algo de sus trabajos en «Los Amantes» y ahora no menos hemos de decir en los de «La bofetada».

Sufrió una distracción en el primer acto; distracción importante porque deslució la escena, saliendo a la misma precisamente al abrazarse los personajes que representaran Pigrau y Parreño; abrazo que no debe efectuarse por el argumento del drama y como resultante del dicho de Pigrau al dirigirse a su hijo (¡acude primeramente a ella...)

Ep lo demás de la obra la célebre actriz pasó desapercibida.

¡Como cambian los tiempos!

Parreño hecho un coloso, en relación a los demás personajes que le acompañaron en «La bofetada», si bien volviendo a esforzar demasiado la voz y hacer con esto que las frases resulten con ese escarabajo propio de la fuerza a que quedan sujetos sus pulmones para despachar el aire que aspiran.

En el tercer acto rayó a gran altura, sobre todo en el espanto que sintiera al referir el doctor la trágica muerte de su madre. En esto dió un colorido perfecto al papel, filigranó el espasmo por las amargas revelaciones del galeno y eligió las posturas adecuadas a los deberes que se impone como el hijo que tiene la té por mandataria de sus acciones. Pasó con verdadero esmaite del dolor y las lágrimas a las arrogancias del honor insultado y dió fin a su cometido en medio de las palmadas del selecto público, que lo llamó al palco escénico para repetírselas una vez más.

Carnicero muy bien; Bassó arregladito y los demás artistas contribuyendo al éxito alcanzado por las primeras figuras de la compañía.

En «Los cohetes» puso Coll el sello a cuanto sobre éste tenemos dicho en anteriores números. Es un cómico de primera fuerza, capaz de hacer reír a los mayores timoratos con sola su presencia. Caracteriza los personajes de una manera acabada, da una entonación tan jocosa a los chistes y elige tales posturas en los pasos de mayor realce, que el público rebosa alegría y suelta las risas a borbotones.

Para nosotros, que no reconocemos puntos de amistad, si a caso ésta nos ligara con alguno de los artistas objeto de estas reseñas teatrales, para que la misma sirviera de obstáculo a la crítica punzante hemos de reconocer en Coll sus méritos, así y por propia justicia haya recibido de nosotros en alguna ocasión la severidad de la propia justicia. Si sigue cultivando este género, no cedeándose con lo trágico, alcanzará el remate de sus aspiraciones.

«Flor de un día» y «Espinas de una flor», fueron las obras que se representaron por la noche y originales ambas de don Francisco Campradón. El teatro sumamente concurrido con un público tan selecto como inteligente.

Ideas absurdas brotan de este drama. Lo realista no puede hallar su centro en el egoísmo de las escenas que se desarrollan primero en Europa y más tarde en América, por que los casos que presenta el escritor pueden tener asiento lujoso en las páginas de la novela antigua, no para aquellos que han de saborearla con personajes que se mueven sobre las tablas escénicas. Pérez Escrich, Fernández y González y otros célebres novelistas modernos no hubieran llevado a sus cuartillas los argumentos que sienta Campradón en sus dramas fundidos y representados el domingo por la noche en nuestro vetusto coliseo.

De todas maneras hay que confesar la buena distribución de los personajes; los hermosos versos de que se compone la obra y el estilo galante de que se encuentra adornado todo el libro. Los artistas encargados de su interpretación cosecharon los aplausos a que se hicieron acreedores, por el orden siguiente.

Parreño, apesar del cansancio experimentado con «La bofetada», obra que deja sentir su peso sobre los hombros de este artista, no desmayó ni por un instante, haciendo gala de sus reconocidos bríos y de su afortunada memoria (que buena se necesita para salir alroso del atolladero).

La señorita Sala... ¡lloró casi casi a la perfección. Decimos esto por que el autor de los dos dramas ha sido tan ingrato que solo lágrimas, suspiros y melancolías ha puesto en el papel de Lola, si se exceptúan algunos que otros pasos dramáticos sembrados como al azar en la parte correspondiente a la primera actriz. Por esta razón, que es inconcusa, Adela no pudo ser la Adela de otros días, ni lo será inter no se la den dramas modernos y naturalistas de índole.

Separado de ciertos defectillos de mimica, puede decirse que este joven adelanta en su carrera.

Carnicero diciendo muy bien y estudiando su tipo con mucho cuidado. Es estudioso, tiene voluntad a prueba de críticos y este basta y sobra para que se le reconozca mérito en sus papeles.

Los demás artistas completaron el cuadro para el mejor éxito, no siendo nuestros propósitos hablar de la señora Delhom por no herir su reconocida susceptibilidad.

Del 24 del mes actual al 1.º de Enero próximo se verificarán con arreglo a reglamento las vacaciones de Navidad en las escuelas públicas de esta ciudad.

Recordamos a los padres y tutores, que los jóvenes que cumplan el 31 del actual 18 años de edad, ó los que los hayan cumplido, deberán presentarse en los respectivos Ayuntamientos y solicitar la inscripción para ser incluidos en el alistamiento de Enero de 1898.

El día 22 del actual, a las doce de la mañana, se celebrará en las Casas Consistoriales el concurso por pliego cerrado para las obras de revoque y enlucido del muro medianil de la casa que habita el jardinero municipal, adjudicándose el servicio al licitador que presente la proposición más ventajosa por metro cuadrado, quedando expuesto en la Secretaría municipal el pliego de condiciones facultativas, a fin de que puedan enterarse los que deseen tomar parte en el concurso.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el *Bolado Serra*. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la *Farmacia del Centro de R. Puig*, Rambla de San Juan número 57.

El elegante café del Centro se ha convertido en refugio de la sociedad tarraconense, sobre todo de aquellos que amantes de la música sienten verdadero cariño por el dulce y melodioso arte.

No ha querido el dueño del repetido café hacerse sensible a los sacrificios que aparejan los conciertos musicales cuando éstos los efectúan profesores de valía, cual lo son los señores Gabriel, Sabater y González, sino que deseando satisfacer las aspiraciones de la distinguida concurrencia a su establecimiento, contrató a los dos últimos para que las veladas fueran de lo más agradables posibles.

Así ha resultado y merece nuestro elogio el señor Punsoda, como lo prueba el concierto del último domingo dado en la espaciosa sala del café. A su solo anuncio se congregaron en la misma elegante damas y preciosas señoritas, ansiosas de saborear las bellezas de «Favorita» y «Aires Nacionales» y de aplaudir, como así lo hicieron al notable concertista de violín señor González, aplausos que alcanzaron a los señores Gabriel y Sabater por sus ejecuciones al interpretar la hermosa producción de «Poliuto».

Reciban nuestra enhorabuena tan estudiosos artistas y nuestro aplauso el señor Punsoda por la forma exquisita y desinteresada que sigue en esta época en beneficio de sus amigos y parroquianos.

Hoy, festividad de Santo Tomás se celebrará en esta capital la acostumbrada feria de pavos, que no dudamos resultará buena, atendidas las numerosas manadas que en estos últimos días se han visto por nuestras calles.

Con arreglo a lo dispuesto en el artículo 25 de la ley electoral de 8 de Febrero de 1877 para senadores, el día 1.º de Enero todos los Ayuntamientos formarán y publicarán listas de sus individuos y de un número cuádruplo de vecinos del mismo pueblo con casa abierta que paguen mayor cuota de contribuciones directas.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 756'50.  
A las tres de la tarde.—Barómetro, 756.  
Termómetro: Máxima 15'50.—Mínima 11'50.  
Temperatura media, 13'50.—Viento S E.

### Noticias provinciales

TORTOSA.—Hoy se ha vendido una partida de aceite procedente del vecino pueblo de Aldover a 15'50 pesetas cántaro de quince kilos.

—A causa del levante que reinó el tiempo está inclinado a lluvia.

Ayer noche y este mediodía ha llovido, aumentando la cantidad de barro de nuestras vías.

—Estamos puede decirse que en visperas de las fiestas de Navidad y apenas si se han dejado ver por nuestras calles los ejércitos de pavia. Atribúyese esta, carencia de pavos a que los tratantes en esta clase de aves habrán creído hacer un mal negocio en vista de la intensa crisis económica que se experimenta en nuestra comarca.

REUS.—En la tarde de ayer, a eso de las dos y media, cayó sobre esta ciudad un fuerte chubasco, acompañado de granizo.

Durante la propia tarde, se reprodujo otras dos veces la lluvia, cayendo agua en baste abundancia.

Los labradores mostraban su alegría, pues dichas lluvias habrán servido para beneficiar los sembrados.

—En el teatro de la sociedad «El Alba», se puso en la noche del domingo las comedias «El amor es ciego», «Lo diari o porta» y «Entrar per la finestra».

Terminadas las representaciones se celebró el acostumbrado baile.

La Junta de Gobierno de dicha sociedad ha contratado la aplaudida banda del Regimiento de Albuera, para amenizar la serie de bailes que se propone dar en aquella, principiando la próxima fiesta de la Navidad del Señor.

—Ha fallecido en esta ciudad, la virtuosa señora doña Margarita Serra, madre política de nuestro particular y apreciable amigo el conocido fabricante don Ramón Bonet.

Enviamos a este y a toda la distinguida familia de la finada, la expresión de nuestro más sentido pésame.

VENDRELL.—Entre ocho y nueve de la mañana del jueves, el vecino de esta villa Juan Roviro, conocido vulgarmente por «Sabata», ahoróse en la entrada de la casa donde habitaba en la calle de Santa Victoria.

Nuestro celoso señor juez de primera instancia don Felipe Rey, acompañado del actuario don Antonio Pujolar y del alguacil del Juzgado, tan pronto tuvo conocimiento del suceso, trasladóse a la indicada casa, procediéndose acto continuo a descollar el cadáver del desgraciado Roviro.

Ignóranse los motivos que impulsaron al suicida para tomar tal extrema resolución, que pocos momentos antes había anunciado ya a algunas personas que le tomaron a broma.



En el bolsillo del pantalón se le encontraron nue...

Dicho sugeto era muy conocido en esta villa por...

Sección religiosa

Santos de hoy.—Santo Tomás, apóstol.

Oración de Cuarenta Horas

Continua en la iglesia del Sagrado Corazón de...

Corte de María

Hoy se hace la visita a Santa María en el altar...

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 19

De Bilbao y esc. en 22 ds. v. «Cabo San Vicente»...

De Civitavechia en 7 ds. berg. gol. «Baltasar»...

De Málaga y esc. en 4 ds. v. «Játiva»...

De Glasgow y esc. en 24 ds. v. «Colon»...

Despachadas

Ninguna.

Entradas del día 20

De Cette en 1 día v. «Correo de Cartagena»...

De San Carlos de la Rápita en 3 ds. l. «Fortuna»...

De Ibiza en 3 ds. pail. «Santiago»...

De Ibiza en 3 ds. pail. «San Bernard»...

De Malgrat en 2 ds. l. «2.º Remedios»...

Despachadas

Para Marsella y esc. v. «Cabo San Vicente»...

Para Valencia l. «2.º Remedios»...

Para Cette v. «Correo de Cartagena»...

Para Barcelona pail. «San Bernard»...

Para Badalona l. «Fortuna»...

Para Glasgow y esc. v. «Colon»...

Para Barcelona berg. gol. «Francisca Antonia»...

BOLSA DE BARCELONA

20 Diciembre.

EFECTOS PUBLICOS

Table with columns Dinero and Papel, listing various financial instruments and their values.

ACCIONES FIN. MES

Table listing various stocks and their prices.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Table with exchange rates for Paris and London.

BOLSA DE MADRID

20 Diciembre.

Table with market data for various goods and currencies.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Plácido Rodenas, comandante de...

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—Pedro Tóres Carreras, María Silbau...

Telegramas

Madrid, 20, 10'45 m.

Telegramas de la Habana dan cuenta de haberse...

Madrid, 20, 11 m.

Los mismos despachos relatan el reñido combate...

Este García (hijo) es el famoso Justo García Vélez...

Formaban el destacamento 60 soldados, al mando...

Las nuestras fueron 40, y los 20 hombres restantes...

Ya se juzgaban aquellos valientes completamente...

El general Pando propuso al teniente para el empleo...

Encontró, además, é inutilizó, tres torpedos...

Madrid, 20, 12'15 t.

Dicen de la Habana que el cónsul de los Estados...

coronel Ruiz, manifestando categóricamente que dicho...

Ofreció el señor Tossa pruebas de lo que dice.

En la Habana no se duda ya del trágico fin del teniente...

Se han iniciado gestiones para rescatar el cadáver...

Los balcones de muchos edificios públicos, los del...

Madrid, 20, 12'30 t.

Se sabe en la Habana que, cuando, ya de acuerdo se...

Aranguren, antes de morir, abrazó al teniente coronel...

Máximo Gómez ha reiterado á los jefes rebeldes la...

Madrid, 20, 5'30 t.

El Heraldo, ha recibido telegramas confirmando que el...

Madrid, 20, 5'45 t.

El general Blanco ha teleografiado al Gobierno dando...

Confirma este despacho los detalles que ya hemos comunicado...

Madrid, 20, 6 t.

En el Salón de Conferencias decíase esta tarde que se...

Decíase también que otro telegrama obra en poder del...

Dicho telegrama no lo hará público el Gobierno, por ahora.

Por último, se ha dicho que el ministro de Ultramar...

Madrid, 20, 6'20 t.

Noticias de Washington confirman que al reanudar las...

Sección amena

CHABADA

Si dijese que primera Es á mi segunda igual...

La solución mañana. Solución al geroglífico: ÓRDENES RELIGIOSAS

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

Funcion para hoy: Las comedias CLARA SOL y ENTREE DOCTORES.

PELUQUERÍA DE GASALS

Se ofrece al público un especialísimo servicio de tocador...

Abierta toda la noche

De día en día aumenta el despacho de medicamentos en...

Esta farmacia queda abierta toda la noche.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

D. Juan Mitó, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla...

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Apalatos ortopédicos, piernas artificiales, corsés mecánicos...

CALLE DE LA UNIÓN, 34, BAJOS TARRAGONA

UN CONSEJO A LOS HERNIADOS

(Trencats)

Constituye una gran equivocación la que sufren la mayoría...

Por quien corresponda, no debiera permitirse el cinismo...

José Pujol, cirujano especialista en el tratamiento de las hernias...

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno...

Especialidad en bragueros de caucho para la completa y pronta curación...

En Tarragona: Visita todos los martes de 10 á 4 de la tarde...

Los demás días en su establecimiento

LA CRUZ ROJA

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS

IMP. DE ESTEBAN PAMIES, Unión, 54



# ANUNCIOS

## CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

**Riparias Gloria Montpeller, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupertris Guiraud, Rupertris Misión, Rupertris Martin, Rupertris Gauzin, ARAMON RUPESTRI**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos. Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

**José María Boronat**

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

### CARAMELOS PECTORALES

del médico Salas

Curan la Bronquitis, Tos, Catarrros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la mañana. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso.

Depósito en Tarragona:

Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57

PRECIO DE LA CAJA: 150 PESETAS

### Capas, Capas,

Capas, gran surtido de última novedad con ricos y variados embozos de felpa y franela. Las hay desde 15 PESETAS.

Abrigos CON ESCLAVINA para niños y adultos á precios económicos.

Trajecitos PARA NIÑO; variedad y elegancia en modelos de blusa marinera, guardia marina, marinera inglesa con cinturón, americana cruzada y otros. Precios desde 7 PESETAS.

Gorras MARINERAS para niños de ambos sexos.

Trajes PARA CABALLERO, en clases de estambre, vicuña, gerga y otros. Los hay desde 20 PESETAS.

Tienda de varios géneros de Antonio Pelegrí

Calle Mercería, n.º 11

TARRAGONA

### Capas, Capas

En dicho establecimiento se hacen

**LIBROS,**

folletos, memorias, periódicos, hojas volantes, etiquetas y libretas de inquilinato

**REGLAMENTOS,**

recibos talonarios, carteles, esquelas mortuorias, impresos para ayuntamientos, juzgados municipales, estados y partes para fondas

### IMPRENTA

DE

**ESTEBAN PAMIES**

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

**TARJETAS DE VISITA**

desde 4 reales el 100

sobres comerciales timbrados

desde 20 reales el mil

papeletas de entradas y salidas

para consumos

**PERFECCIÓN Y BARATURA**

en toda clase de impresos por complicados y difíciles

que sean en su confección

Las esquelas mortuorias se admiten á todas horas.